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RECUPERAÇÃO FISCAL
REFIS é 
aprovado 
por mais 
um ano em 
Teixeira Soares
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AUXÍLIO
Fernandes 
Pinheiro oferece
transporte 
gratuito para
universitários

Cidades 06

Cidades 05

PRUDENTÓPOLIS
Ratinho Jr.
destina duas 
ambulâncias 
para SAMU do 
município

Cidades 11

FLORESTAL
Colégio 
ganhará nova 
cabine para 
geração de 
energia

CONQUISTA
Municípios 
ganham 
caminhões 
para ações 
ambientais

Cidades 09

RETOMADA
“Sustentabilidade” 
é o tema 
do projeto 
Folha na Escola 
em 2022

Folha Escola 08

Cidades 07

PREFEITURA
Estudantes 
de Rio Azul 
recebem
uniformes e 
kits escolares

Cidades 13

LIBERADO
Complexo do 
Idoso de Irati 
terá investimento 
de mais de 
R$ 7 milhões

Nesta semana, um homem foi preso 
em Irati acusado de abusar do próprio 
filho, de um ano e dez meses, em um 
hospital, internado para tratamento de 
leucemia. O Ministério Público do Paraná 
ofereceu denúncia criminal contra o au-
tor e ele responderá pelo crime de estupro 
de vulnerável. 
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CRIME

Pai preso em Irati responderá 
por estupro de vulnerável  
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O ELEITOR-MUTANTE
O brasileiro não tem a convicção de um anglo-saxão, 

para quem pau é pau, pedra é pedra. Dependendo do 
momento e das circunstâncias o pau pode ter a consis-
tência de pedra a ponto de o homo brasiliensis jurar 
diante de um tronco de madeira que se deparou com 
uma dura rocha. Essa característica tem raízes no DNA 
do nosso povo, alegre e acolhedor, flexível e adaptável 
aos momentos.

Somos um povo de paz. Que procura harmonizar po-
sições, tirando proveito das situações, piscando à direi-
ta e à esquerda. Não somos de pegar forte no trabalho, 
dizem. Conta-se, até, a historinha do brigadeiro Edu-
ardo Gomes (UDN), em seu primeiro comício, no Largo 
da Carioca, no RJ idos de 1945: “brasileiros, precisamos 
trabalhar”. Do meio do povo, um ouvinte gritou: “vixe, 
já começou a perseguição”. O comício quase acabou.

O fato é que não cultivamos a semente das convic-
ções. Somos afeitos às imprecisões. “Quantas horas o 
senhor trabalha por semana”? “Mais ou menos 36 ho-
ras”. “O senhor é católico”? “Sou, mas não vou à missa”. 
Petrolina não viu, até hoje, uma gota de petróleo de 
sua terra, nem Petrolândia ali perto. Quem leu Jorge 
Amado chega à conclusão de que a Bahia de Todos os 
Santos deveria ser apropriadamente chamada de Bahia 
de Todos os Pecados.

Já o gordo pernambucano Ascenso Ferreira, genial 
intérprete da nossa cultura, cantava: “Hora de comer 
– comer! Hora de dormir – dormir! Hora de vadiar – va-
diar! Hora de trabalhar? - Pernas pro ar que ninguém 
é de ferro!”

Nada por aqui é definitivo. Há sempre um acrésci-
mo, um “porém”, um drible dando curvas no foco das 
interlocuções. No terreno da teatralização política, isso 
é mais frequente. Daí a flexibilidade que mede as con-
dutas do eleitor brasileiro. Não temos mais a lealdade 
que se via nos tempos da UDN e do PSD, partidos que 
dominaram a cena no passado. Há, hoje, uma inter-
mediação de fatores a influir na decisão do eleitor. O 
eleitor sobe à gangorra por meio de alguns empuxos. 
O primeiro é o bolso, garantido por um emprego ou 
adjutório com o qual possa ajudar a família. O segundo 
fator é a proximidade com o candidato, aqueles com 
melhores condições de suprir as demandas. O eleitor 
faz comparações. O terceiro é o discurso do candidato, 
aquilo que o diferencia de outros e que também tem 
condição de ser avaliado: será que este candidato fará 
mesmo o que promete? Por isso, o candidato deve de-
monstrar os meios para a execução de suas promessas.

A seguir, aparece o grupo de referências, as entida-
des e lideranças respeitadas da região, cujas opiniões 
sobre os perfis são ouvidas e respeitadas. A própria ma-
neira de o candidato se apresentar – formas de vestir, de 
se locomover (a pé, de carro), de gesticular e se mover 
em palanques – chama a atenção. O espalhafato, nesses 
tempos mais tristes e de prevenção – afasta.

O Brasil da pandemia é capaz de encher as ruas com 
gente clamando por mudanças, o que funcionará como 
aríete contra os espetáculos falsos da política. O eleitor 
está mais apurado, mais exigente, mais desconfiado. As 
pesquisas mostram a inclinação do eleitorado para as 
mudanças. O alto índice de rejeição dos dois principais 
candidatos revela desinteresse pela política, um puxão 
de orelhas nos políticos e suas práticas. Programas 
eleitorais mostrando candidatos como produtos de con-
sumo de massa, com a imagem construída via efeitos 
cosméticos, podem ser um bumerangue.

O que se vê hoje no cenário é um triste retrato da 
longa distância que separa os anseios do povo do dis-
curso dos candidatos. Não existe a menor conexão entre 
o recado das massas, esse ativismo ansioso que corre 
pelas redes sociais, viagens e falas vazias dirigidas a 
pequenos públicos escolhidos pelas assessorias. Maior 
prova é este início de campanha gelado, de acusações 
recíprocas e desprovido de engajamento.

Por último, o espírito do tempo, o vento da mudan-
ça. Quando o vento corre para um lado, ensinava meu 
saudoso pai, ninguém desvia sua direção.

 GAUDÊNCIO TORQUATO É JORNALISTA, ESCRITOR, PROFESSOR TITULAR DA USP E 
CONSULTOR POLÍTICO TWITTER@GAUDTORQUATO

Nesta semana, um crime chocou a cidade 
de Irati, onde um pai foi preso acusado de 
abusar sexualmente do próprio filho em 
um quarto de hospital, enquanto a criança 
tratava uma leucemia. O caso aconteceu em 
Curitiba em um hospital infantil importante 
da capital, em maio do ano passado, mas só 
agora teve um mandado de prisão para o 
autor. 

Segundo a apuração, ele foi flagrado, 
mas a notícia só chegou à Polícia Civil pos-
teriormente, assim, não houve a prisão em 
flagrante. Mas isso não muda a repulsa desse 
crime. Um pai, abusar do filho em um hos-
pital, enquanto a criança estava totalmente 
debilitada em um tratamento agressivo, isso 
é desumano demais. Não há palavras para 
descrever o horror desse crime. 

Irati está em choque, mas o abuso sexual 
contra crianças e adolescentes acontece 
frequantemente no país. A cada uma hora, 
o Brasil tem 2,2 casos de violência sexual 
contra crianças e adolescentes, com registros 
no Disque 100, o telefone da Secretaria Na-
cional de Direitos Humanos da Presidência 
da República. Dados do Ministério da Saúde 
mostram que, em 37% dos casos de abuso 
infantil, o criminoso é da família – em 81,6% 
das situações, são homens. 

Foi o que explicou a promotora Tarcila 
Santos Teixeira, que fez a denúncia do caso 
e pediu a prisão do pai: “é difícil e raro ter 
um estranho envolvido em violência sexual 
contra a criança. A nossa estatística indica 
que 98% dos crimes de ordem sexual acon-
tecem no ambiente doméstico familiar”. Ela 

explica que, segundo as estatísticas, o estupro 
de vulnerável, crime que o acusado vai respon-
der, é geralmente praticado pelo pai, avó, tio, 
padrinho.

Mas esse é um assunto que precisa ser fala-
do. As crianças não podem ser tratadas dessa 
maneira e não haver nenhuma solução. Elas 
dão sinais. E é nisso que as pessoas precisam 
ficar atentas. Mudança de comportamento, 
mostrar que algo está errado, como, por exem-
plo, se fala muito pode ficar muito quieta, se é 
estudiosa pode ter problemas acadêmicos, se 
tornar uma criança agressiva. Uma alteração 
de comportamento que não tem uma justifi-
cativa conhecida pelos familiares envolvidos.  

A criança sente medo, e com isso vem a 
vergonha e culpa. Muitas não compreendem 
que são vítimas de um crime, até porque, o 
abusador costuma ter a confiança dela, assim, 
consegue sem que ninguém perceba nada. É 
por isso que precisamos falar mais sobre isso, 
mais campanhas nas escolas e em todos os 
lugares que crianças e adolescentes frequen-
tam, e mais contato com as crianças. Quando 
há um fortalecimento no diálogo, ela sabe que 
será compreendida e isso irá ajudará para que 
se sinta confortável em contar se algo estiver 
errado. 

Esperamos que a justiça seja feita neste 
caso e continuamos na luta para que isso não 
aconteça novamente. Para denunciar qual-
quer caso de violência sexual infantil, procure 
o Conselho Tutelar, delegacias especializadas, 
autoridades policiais ou ligue para o Disque 
100, ou denunciar, anonimamente, no Disque 
Denúncia 181.
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"23"
Data da audiência 

pública sobre a conces-
são da Flona

“O doloroso na 
política é que, 
nela, ninguém 
procura se ampliar 
na direção do 
melhor do outro, 
e sim reduzi-lo à 
dimensão menor 
de quem julga”.

ARTUR DA TÁVOLA

Autorizou 
O Governador Ratinho Junior autorizou o início da obra da Cidade do Idoso. O evento foi 

na segunda (7), no Palácio Iguaçu,com a presença do prefeito Jorge Derbli, da vice-prefeita 
Ieda, da deputada Leandre, dos deputados Traiano e Artagão Junior, além do chefe da Casa 
Civil, Ortega. Este é um projeto piloto no Paraná e terá a missão de atender, além de Irati, 
os municípios da região. Neste momento, serão investidos mais de R$3.5 milhões na obra 
que será construída junto ao CTG Willi Laars. 

Candidatos
O advogado Josué Hilgemberg e o médico Eduardo Bento 

participaram na segunda-feira (7), em Curitiba, da reunião 
executiva do MDB do Paraná. Com a saída de Requião do parti-
do, tudo parece fl uir melhor. Na oportunidade, foi anunciado 
a pré-candidatura de Orlando Pessuti ao Senado. O partido 
não indicará nenhum candidato ao cargo de governador e irá 
apoiar Ratinho Junior em sua reeleição. 

Pré candidato
Na mesma oportunidade, Josué Hilgemberg foi nome-

ado como líder do partido na região da Amcespar. Além 
disso, foi anunciado a pré-candidatura de vários nomes, 
dos quais estavam Josué, como candidato a deputado 
federal, e Dr Bento, como candidato a deputado estadual, 
pelo MDB. 

Com Onix  
O prefeito de Inácio Mar-

tins e presidente AMCES-
PAR, Junior Benato, par-
ticipou na segunda (7) de 
uma reunião com Onix Lo-
renzoni, em Curitiba. Onix 
veio até o Palácio Iguaçu 
para anunciar programas 
federais lançados recente-
mente, mas isso pode ter 
sido um pano de fundo para 
uma aproximação com o 
governador Ratinho Junior. 

Conselho da Flona
O gestor atual da Flona Irati, Geraldo Machado Pereira, 

reativou o Conselho desta Floresta. A reunião, que aconteceu 
na manhã da quinta (10), teve o propósito de apresentação 
das entidades participantes e também de acompanhar uma 
explicação de como será o edital que prevê a concessão da 
Floresta de Irati. Embora o edital poderá sobre modifi cações, 
ele está muito longe de atender as demandas locais. Avonir 
Funes, presidente do Sindicato da Madeira e o professor 
Afonso Figueiredo Filho fi zeram considerações sobre o edital. 
Mas, para que o objetivo seja atendido e as empresas da região 
possam participar gerando emprego e renda, como é uma das 
primícias dos líderes regionais, uma força muito grande deve-
rá ser feita. E imediatamente. O tempo urge. Caso contrário, 
veremos as grades empresas fl orestais explorando a Flona e 
levando essas riquezas para fora. 

Almoço com 
Beto

O ex-governador Beto 
R i c h a ,  p a r t i c i p o u  d e 
um almoço esta sema-
na na comunidade de 
Marmeleiro, município 
de Rebouças. O almoço 
foi num restaurante às 
margens da PR-364 por 
onde passa a pavimen-
tação que foi viabilizada 
no governo de Richa. 
No almoço estiveram 
lideranças de São Ma-
teus, capitaneados por 
Luiz  Adyr;  de Rebou-
ças, representados pelo 
ex-prefeito Claudemir 
Hertel e Bepinho Mas-
soqueto; de Rio Azul, da 
turma de Vicente Solda; 
e de Irati, representados 
pelo presidente do PSDB 
Ico Andreassa; além de 
figuras políticas como 
Willian Kasprzak. 

Apoio 
Quem esteve também no 

almoço do Marmeleiro foi o 
vereador Ronaldão (PSDB), 
que declarou apoio a candida-
tura de Beto Richa a deputado 
federal. O Vereador balbucia 
nos bastidores que será can-
didato a deputado estadual 
pelo PSDB, partido ao qual está 
fi liado. Segundo “informações 
de cocheira”, ele faria uma 
dobrada com Paulo Litro, mas, 
como Litro saiu do PSDB, será 
Beto Richa a sua dobrada? 

Enfim o SAMU
O prefeito Osnei Stad-

ler, junto do vice Evaldo, 
o secretário municipal de 
Saúde, Marcelo Mazure-
chen, e vereadores, par-
ticiparam da solenidade 
em que Beto Preto entre-
gou as ambulâncias para 
implantação do SAMU 
para Prudentópolis .  O 
município está receben-
do duas ambulâncias e 
entrará em funciona-
mento após a contratação 
dos profissionais que atu-
arão. Estes profissionais 
serão contratados via o 
Consórcio Intermunici-
pal de Saúde da 5ª Regio-
nal de Saúde. (CIS5RS). 
"Uma conquista que a 
população aguardava e 
veio devido ao governa-
dor Ratinho e o secretário 
Beto Preto", disse Osnei. 

Em 6º 
O prefeito Celso Kubaski, 

de Imbituva, comemorou 
o ranking do Tribunal de 
Contas do Paraná (TCE). O 
município fi cou em 6º Lugar 
no estado no índice de Trans-
parência Pública. Kubaski 
parabenizou toda a equipe, 
porque, segundo ele, isso não 
é o trabalho de uma pessoa, 
mas de uma equipe compro-
metida. “Fomos eleitos para 
fazermos bom uso do dinhei-
ro público e o reconhecimen-
to nos deixa cada vez mais 
motivados a seguirmos esse 
caminho”. Em primeiro lugar 
fi cou Ivaiporã; em segundo, 
Dois Vizinhos; depois, Bocaiu-
va; Assai; Curitiba e Imbituva, 
na 6ª colocação.

Mais carros
A Prefeita Cleonice Schuck 

de Fernandes Pinheiro retirou 
o último carro para renovar a 
frota da saúde de Fernandes 
Pinheiro. Por intermédio do 
deputado Alexandre Curi, 
ela recebeu quatro utilitários, 
três ambulâncias e um micro 
ônibus, com investimento de 
mais de R$ 1 milhão. Cleonice 
ainda ressalta a atenção do 
secretário Beto Preto e tam-
bém do  governador Ratinho 
Junior para melhorar a saúde 
nos municípios. 

Em Brasília
O prefeito Leandro Ja-

sinski esteve em Brasília no 
início desta semana, na terça 
(8) e quarta (9), em busca de 
recursos para Rio Azul. Além 
de visitar os três senadores, 
também estiveram com os 
deputados Aliel Machado e 
Leandre, e outros deputados. 
Com a deputada Leandre 
trataram de detalhes da li-
beração de uma escola que 
a deputada conseguiu via 
Ministério da Educação. 
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Francisco Pabis
Trabalho, amor, 
dedicação, 
perseverança, 
solicitude foram 
os atributos que 
marcaram a sua 
vida

NELSI ANTONIA PABIS

A história da família Pabis 
inicia no Brasil por volta de 
1880, quando o casal Pedro 
Pabis e Cecília Jaworski Pabis 
com os fi lhos Adão, Estanis-
lao, Catharina, Anna, José 
e João imigraram da região 
de Jaslo – na época Império 
Austro-Húngaro, atualmen-
te Polônia, e instalaram-se 
na Colônia Tomaz Coelho 
– município de Araucária. 
De acordo com Wachowicz 
no livro: Tomaz Coelho: uma 
comunidade de camponeses, 
estabeleceram-se na locali-
dade de Roça Velha – lote n. 
193. Aí o casal teve mais um 
fi lho, Luiz que nasceu em 26 
de maio de 1894. Luiz casou-
-se com Antonia Bojan, fi lha 
de imigrantes poloneses, na 
Igreja Nossa Senhora dos 
Remédio sem 26 de maio 
de 1914.  Com a escassez de 
terras na região, o sonho de 
tornarem-se proprietários 
rurais, atraídos pelas terras 
férteis, pinheirais e ervais 
no início da década de 1920, 
Luiz, seus irmãos e mais 26 
famílias instalaram-se na re-
gião de Fernandes Pinheiro. 
Gluchowski em Os poloneses 
no Brasil menciona que “per-
to de Fernandes Pinheiro 18 
famílias vindas dos arredo-
res de Araucária possuem 
1.126 alqueires de terra. É 
uma marca significativa 
da colonização secundária, 
espontânea, que ocupa os 
terrenos particulares com-
prados de fazendeiros bra-
sileiros”. Os irmãos Pabis são 
proprietários.

Luiz e Antonia instala-
ram-se na localidade de 
Barro Preto, atualmente 
município de Imbituva. Ti-
veram 10 fi lhos: Bronislava, 
Maria, Verônica, Francisco, 
José – faleceu na infância, 
Ana, Pedro, Cezário, Cecília 

e Lúcia. 
Francisco nasceu em 02 

de maio de 1921. Iniciou o 
curso primário na escola 
local, sua professora a Sra. 
Nida Lejambre Camargo e, 
posteriormente, em regime 
de internato no Colégio Nos-
sa Senhora das Graças, em 
Irati, fundado pelas Irmãs de 
Caridade de São Vicente de 
Paulo, vindas da Polônia. Era 
uma escola étnica, estudou 
em língua polonesa e por-
tuguesa. Serviu no Tiro de 
Guerra de Imbituva; em 1942 
foi convocado para o serviço 
ativo do exército no 13º R. I. 
em Ponta Grossa; em 1945 
foi convocado para compor 
a força expedicionária brasi-
leira para combate na Itália, 
chegando até o Rio de Janeiro 
quando receberam a notícia 
do fi nal da guerra. Aliviado, 
pois uma guerra traz incer-
tezas, retornou ao convívio 
da família participando nas 
atividades agrícolas. Pos-

teriormente dedicou-se ao 
comércio de madeira, tra-
balhando com carro de boi, 
em seguida dedicou-se ao 
transporte de mercadorias.

Francisco casou-se com 
Bronislava Soczek em 11 
de julho de 1949 na Paró-
quia São Miguel. A festa de 
acordo com as tradições 
polonesas: saída dos noivos 
para a cerimônia religiosa 
da casa da noiva, carroças 
enfeitadas com flores de 
papel crepon, recepção na 
residência dos pais da noiva 
com muita música ao violi-
no, cerveja caseira, cuques, 
fogos de artifício, almoço e 
um divertido baile. Do seu 
casamento nasceram quatro 
filhos: Nelsi Antonia, José 
Luís, Francisco Cesar e Wil-
son Pedro, sete netos e dois 
bisnetos.

Dedicou-se ao transporte 
de mercadorias abastecendo 
o comércio local. Foi um 
dos primeiros motoristas a 
transportar na festa de São 
Cristóvão a imagem que per-
corria as principais ruas da 
cidade. Transportou, gracio-
samente, de Campinas para 
Irati parte da imagem de 
Nossa Senhora das Graças 
construída para a comemo-
ração do cinquentenário de 
Irati e, também, parte da 
areia.  

Na década de 1960, ini-
ciou atividades de extrativis-
mo, cultivo e processamento 
da erva-mate. Construiu, às 

margens da atual BR 153, 
Irati-Imbituva, localidade 
de Barro Preto, modernas 
instalações para processa-
mento de erva-mate, sendo 
um dos precursores do pro-
cesso mecanizado na região 
contribuindo para o desen-
volvimento local. Liderou a 
construção e implantação 
da Escola Municipal Rural 
da localidade de Campi-
na da Floresta - Imbituva, 
transferida para a locali-
dade de Barro Preto, hoje, 
Escola Municipal do Barro 
Preto.   Liderou a construção 
da Capela Nossa Senhora 
Aparecida nesta localidade. 
Anualmente, organizava 
as celebrações religiosas e 
festivas. Neste período, ca-
nalizou água para a sua pro-
priedade, estendendo para 
a Escola e Capela. Fornecia 
espetos para churrasco para 
festas nas igrejas até serem 
substituídos pelos espetos 
de ferro. Tinha um carinho 
especial por Imbituva, sua 
terra natal. Participou dos 
festejos do cinquentenário 
do município desfilando 
num trole imperial.

Admirava e respeitava a 
cultura polonesa, incenti-
vava a preservação, princi-
palmente através da língua, 
entendia que era um valor 
cultural imensurável. Culti-
vava tradições como a Swie-
conka, Oplatki, kolendy.

Valorizava a educação 
formal, incentiva os jovens a 
estudarem, alegrava-se com 
a aprovação dos fi lhos nos 

vestibulares. Maior orgulho 
eram as formaturas, as quais 
viveu intensamente.

Era zeloso com o que fa-
zia, gostava da natureza, 
suas terras eram bem tra-
tadas, isso lhe rendeu um 
aplauso, por escrito, por 
parte do prefeito municipal 
de Imbituva, José Bührer 
Junior, em 1969. Prestativo 
e solidário, auxiliava as pes-
soas em suas necessidades. 
Devido à precariedade das 
estradas, sempre tinha um 
carro com tração e era so-
licitado para tarefas como 
transportar pessoas para 
festas, doentes para hos-
pitais e falecidos para se-
pultamento. As pessoas da 
comunidade sabiam onde 
era a janela de seu quarto e, 
muitas vezes, de madruga-
da, bateram solicitando aju-
da. Não praticava esportes, 
mas incentivava os jovens 
da localidade, patrocinava 
uniformes para um time 
amador, transportava, em 
seu caminhão, os jogadores 
para jogos em outras locali-
dades.

Pelos serviços que pres-
tou na comunidade uma rua 
da cidade de Irati recebe o 
seu nome.

Faleceu em 26 de maio 
de 1997, está sepultado no 
Cemitério Municipal de Irati, 
no jazigo da família de Luiz 
Pabis. Deixou-nos exem-
plos de coragem, fi rmeza e 
principalmente fé em Deus 
para trilharmos nossa ca-
minhada. 
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Bronislava Soczek e Francisco Pabis no dia do casamento - 11/07/1949

Francisco Pabis desfi lando no cinquentenário de Imbituva - maio de 1971

Francisco Pabis no erval - em localidade de Barro Preto, Imbituva
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Caríssimos! Uma das 
palavras mais profundas da 
mística e do relacionamen-
to da alma humana com 
Deus é a experiência. É um 
grito que rompe o silêncio 
da contemplação! E quem 
faz uma experiência com 
Deus diariamente através 
da oração e da sua própria 
vida diária, enfrentando 
com fé e coragem as suas 
limitações e suas difi culda-
des, vai rompendo o temor 
de estar sozinho nesta vida. 

PAZ E BEM
O SENHOR É BOM E MISERICORDIOSO

       VANDERLEI KAWA OFS E ALACS       VANDERLEI KAWA OFS E ALACS

Esta situação não é um dis-
curso, mas uma profissão 
de fé que brota da mais sutil 
experiência do ser humano 
do seu relacionamento com 
o mistério do Absoluto. In-
teressante como algumas 
pessoas simples e humildes 
são cheias de santidade, a 
qualquer momento da vida se 
expressam, qual uma ladai-
nha: Como o Senhor é bom! 
E no livro do Eclesiástico 
vemos e cremos ser verdade 
esta afirmação: “O Senhor 

é bom e conhece a quem 
formou, não os desampara 
nem deixa de perdoá-los”. 
Esta frase profética é uma 
consequência de bondade do 
Senhor Deus, razão de tudo e 
de todos nós seres humanos. 
Para todo cristão que crê no 
Senhor é o sentimento mais 
gratifi cante, o não se sentir 
desamparado, só e despro-
tegido. O estar desamparado 
material, moral, espiritual e 
psíquico é a porta de contato 
com a solidão, algo triste e 

que machuca a alma huma-
na! E quem nunca se sentiu 
assim na vida? Lembre-se 
que Deus, que é Pai de bon-
dade e misericórdia, está 
sempre pronto para proteger 
e amparar a todos. E não só 
isto, pronto sempre a perdoar 
qualquer ofensa, qualquer 
erro, qualquer transgressão! 
O perdão é a máxima ex-
pressão de quem ama e ama 
sempre, sem limites e sem 
esperar recompensa alguma. 
É a profunda experiência de 

doação de alguém que não 
vê limites no gostar do ou-
tro, no amar o outro. E este 
atributo nós conferimos a 
Deus. Deus é amor, dizia São 
Francisco de Assis, e com-
pletava: esse amor ainda 
não é amado de verdade por 
todos nós. Que possamos 
fazer esta experiência sem-
pre, levando o perdão em 
nosso coração e que em um 
grito interior dizer sempre: 
“O Senhor Bom e Misericor-
dioso”. Refl ita. Paz e Bem! 

DANIELA VALENGA COM INFORMAÇÕES 
DA AGÊNCIA ESTADUAL DE NOTÍCIAS

Duas ambulâncias irão 
compor a frota do Serviço 
de Atendimento Móvel 
de Urgência (Samu) na 
cidade de Prudentópolis. 
Os veículos fazem parte 
das 14 ambulâncias que 
passam a prestar apoio ao 
atendimento na 5ª Regio-
nal de Saúde do Paraná. 
O investimento total do 
Governo do Estado foi de 
R$2,6 milhões.

O prefeito de Prudentó-
polis, Osnei Stadler, aponta 
que os novos veículos irão 
impactar a cidade. “É uma 
conquista importante e 
histórica para Prudentópo-
lis”, destaca. O município 
irá receber uma ambulân-
cia alfa, que funciona com 
um médico, um enfermei-
ro e um condutor a bordo, 
e uma ambulância bravo, 
que opera com um auxiliar 
ou técnico de enfermagem 

FROTA DA SAÚDE

Prudentópolis recebe duas ambulâncias 
para atendimento de urgência e emergência
Governo do Paraná 
destinou 14 veículos 
para frota do Samu 
na 5ª Regional de 
Saúde

e um condutor. 
"Prudentópolis está com 

a estrutura preparada para 
receber os dois veiculos”, 
ressalta o prefeito. O ser-
viço entrará em funcio-
namento após PSS para 
contratação de profissio-
nais para atuar nas ambu-
lâncias, que será realizado 
através do Consórcio de 
Saúde da 5° Regional.

A chegada das ambu-

lâncias faz parte de um 
projeto do Governo Esta-
dual para implantação do 
Samu em todo o estado 
do Paraná. “Parabenizo o 
governo estadual, o gover-
nador Ratinho Júnior, o 
secretário de Saúde Beto 
Preto e demais responsá-
veis pelo projeto, por se 
preocuparem com a saúde 
de todos os paranaenses”, 
declara o prefeito Osnei.

SAMU
O Samu é o atendimento 

de urgência e emergência 

Veículos foram entregues em um evento realizado em Guarapuava, sede da 5ª Regional de Saúde

 “É uma conquista importante e 
histórica para Prudentópolis" 

PREFEITO OSNEI STADLER

destinado a vítimas que pas-
saram por alguma situação 
que leve a sofrimento, se-
quela ou morte. Com a im-

plantação na 5ª Regional de 
Saúde, agora, todo o estado 
do Paraná tem atendimento 
do Samu. Em 2019, o serviço 
cobria 68% do estado e teve 
investimentos até chegar 
a 100% da cobertura atual, 
representando um aumento 
de 10% ao ano.

“Isso acontece quando 
existe união e tomada de 
decisão entre Estado e mu-
nicípios, graças a uma gestão 
municipalista orientada pelo 
governador Ratinho Júnior. 
Este avanço é um salto de 
qualidade no atendimento 
de urgência e emergência”, 
disse o secretário estadual da 
saúde, Beto Preto.

Criado em 2014, inicial-
mente nos municípios de 
Curitiba e São José dos Pi-
nhais, o Samu possui atu-
almente 12 Centrais de Re-
gulação de Urgência, que 
mobilizam 217 ambulâncias 
de suporte básico e 67 de 
suporte avançado, além de 

contar com cinco helicópte-
ros e um avião para remoções 
mais urgentes e em locais de 
difícil acesso.
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DANIELA VALENGA

A Prefeitura de Fernandes 
Pinheiro, por meio da Secre-
taria Municipal De Educação, 
Cultura, Turismo e Esportes, 
disponibiliza a partir da pró-
xima segunda-feira, 14 de 
fevereiro, transporte gratuito 
para estudantes da cidade que 
realizam curso universitário 
ou técnico em municípios 
vizinhos. 

Até o dia 08 de feverei-
ro, mais de 80 estudantes já 
estavam cadastrados para o 
transporte gratuito da pre-
feitura. “Eu acredito que irão 
aparecer mais pessoas inte-
ressadas, principalmente no 
segundo semestre, como é um 
programa gratuito”, aponta o 
Secretário Sergio Gomes. 

Para o cadastro, a prefei-
tura solicitou documentos 
pessoais, comprovantes de 
residência e matrícula e uma 
foto 3x4. No caso dos estu-
dantes menores de 18 anos, 
o cadastro foi realizado pelos 

FERNADES PINHEIRO

Prefeitura disponibiliza transporte para 
estudantes universitários e técnicos
Cinco linhas 
de ônibus irão 
abranger as cidades 
de Irati, Ponta 
Grossa e Palmeiras

pais ou responsáveis. “Iremos 
confeccionar carteirinhas 
para esses estudantes que irão 
integrar o transporte”, explica 
o secretário. Isso possibilita 
um controle e segurança para 
os usuários dos ônibus. 

Serão cinco linhas que irão 
transportar os estudantes até 
três cidades da região.  Quem 
estuda no Colégio Agrícola de 
Palmeira terá uma linha de 
ônibus. E os universitários de 
Ponta Grossa terão uma linha 

noturna, que irá abranger 
as instituições Unicesumar, 
Unopar, Unisecal, Cescage e 
Instituto Embeleze.

Para Irati, haverá uma 
linha integral, que passa pelo 
SESI, Colégio Xavier, Colé-
gio João XXIII, IFPR, Colégio 
Florestal e Unicentro, e duas 
linhas noturnas, uma com 
ponto de partida no centro 
da cidade e outra na comuni-
dade de Angaí, que abrangem 
Uninter, CEEBJA, João XXIII, 

IFPR, Colégio Florestal, Uni-
centro e Campo Real.

Eronice Biranoski Kar-
pinski, mãe de uma jovem que 
realiza curso técnico em Irati, 
fala que o transporte ofereci-
do pela prefeitura irá facilitar 
o deslocamento dos estudan-
tes. “Fico muito contente com 
esse programa, pois vai ajudar 
bastante os alunos”, destaca. 
Além disso, ela também cita 
que o programa benefi cia os 
responsáveis pelos estudan-

tes. “Vai ajudar minha fi lha 
e os outros alunos, porque 
os pais não irão precisar se 
deslocar para outras cidades 
levar seus fi lhos estudarem”, 
ressalta.

Além da mobilidade dos 
estudantes, o transporte gra-
tuito oferecido pela prefei-
tura, representa vagas de 
emprego geradas. A empresa 
que venceu a licitação, Perola 
do Oeste de Guarapuava, 
selecionou os motoristas que 
irão realizar o transporte na 
cidade de Fernandes Pinheiro. 
“Após a seleção, a empresa 
levou os motoristas para re-
ceberem capacitação”, relata 
o secretário Gomes.

Transporte gratuito irá facilitar o deslocamento dos estudantes do município para outras cidades

“Vai ajudar 
minha fi lha e os 
outros alunos, 
porque os pais 
não irão precisar 
se deslocar para 
outras cidades 
levar seus fi lhos 
estudarem” 

 ERONICE BIRANOSKI KARPINSKI

CLAYTON BURGATH/ASSESSORIA CÂMARA

Neste ano, as comissões 
permanentes da Câmara de 
Vereadores de Rebouças, pas-
sam a se reunir nas terças-
-feiras, às 18h. O presidente 
da Câmara, vereador Ricardo 
Carlos Hirt Júnior, lembrou 
que as comissões permanen-
tes são importantes por ter 
como objetivo auxiliar no 
âmbito constitucional, legal 
e regimental das proposições.

Desse modo, no dia 08 de 
fevereiro, as comissões esti-
veram reunidas para iniciar 
uma avaliação e discussão 
sobre a atualização e ade-
quação da legislação vigente 
(Lei 1990/2016), que rege 
os prestadores dos serviços 
funerários. Observando que 

LEGISLATIVO

Câmara Municipal de Rebouças 
discute melhorias para o município 
Comissões 
permanentes da 
Câmara passam a 
se reunir nas terças-
feiras, ás 18h

há o reclame dos agentes 
funerários na prestação de 
serviço. Segundo os mesmos, 
está se tornando inviável o 
translado, aos carentes, sem 
o pagamento correspondente 
por quilômetro rodado.

“Nós fomos procurados 
por alguns representantes 
deste setor, e ajustamos uma 
reunião para a próxima terça-
-feira (15) com todos os agen-

tes funerários do município. 
O objetivo é discutirmos os 
valores a serem repassados 
quando se tem a necessidade 
de translado, e como a mecâ-
nica desse repasse se dará, ou 
para os familiares, ou direta-
mente ao agente funerário 
solicitado para os serviços”, 
comentou presidente Ricardo.

Pela atual disposição da 
Lei vigente, as despesas com 

translado serão custeadas 
somente nos casos em que o 
falecimento ocorrer em local 
com mais de 150 quilômetros 
de distância do município, 
mediante auxílio de até cin-
coUFMs pago diretamente a 
família ou responsável pelo 
falecido. 

Outro assunto relevante na 
reunião foi o repasse mensal 
ao hospital local, o vereador 

Ricardo comunicou que ainda 
neste mês será feito o repasse 
de R$ 10 mil reaispor meio de 
contrato de prestação de ser-
viços junto a casa hospitalar.

Ricardo também men-
cionou sobre o subsídio no 
transporte aos universitários e 
estudantes de cursos técnicos, 
segundo ele, “esse é um tema 
que nos preocupa, e estamos 
aguardando, virá da parte 
do executivo um projeto de 
lei, para que seja agilizado o 
quanto antes o subsídio dessa 
classe que está necessitando”, 
explicou.

Outros temas foram de-
batidos durante a reunião, 
como a questão de empregos, 
fi scalização de obras, pedidos 
de melhorias em estradas ru-
rais e urbanas. Na ocasião, o 
vereador Claudemir Herthela-
presentou um anteprojeto de 
Lei sobre isenção de IPTU aos 
portadores de doenças graves, 
incapacitantes e aos doentes 
em estágio terminal.

M
ar

ce
llo

 C
as

al
 Jr

. /
A

EN
 

Câmara de Vereadores e vice-prefeito Fabio Chiqueto na última reunião realizada na terça (08)
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JAQUELINE LOPES 

A Prefeitura de Rio Azul 
fez a entrega kits e uniformes 
escolares para todos os 1500 
alunos da rede municipal. 
O prefeito Leandro Jasinski 
e a secretária de Educação, 
Adriana Rymsza, estiveram 
em todas as escolas e realiza-
ram a entrega dos materiais 
aos pais, além de explicar a 
volta às aulas.

O kit é personalizado e 
completo, de acordo com a 
necessidade do aluno na série 
em que está, como por exem-
plo, da educação infantil rece-
beram massinha de modelar 
e também tinta guache. Já o 
uniforme entregue é com-
posto por uma calça, duas 
camisetas, uma blusa, calção 
e short/saia para as meninas. 

A entrega dos kits acon-
tece pela segunda vez no 
município, mas é a primeira 

RIO AZUL 

Prefeitura entrega kits e uniformes escolares 
para todos os alunos da rede municipal
Cerimônias 
aconteceram nas 
escolas, junto com 
os pais, na semana 
passada  

da oferta dos uniformes, que 
também são padronizados. 
Foram investidos, aproxi-
madamente, R$ 300 mil na 
compra de ambos os utensí-
lios escolares, que vão ajudar 
a igualar as crianças e a me-
lhorar o ensino. Caso falte 

durante o ano terá na escola 
não será necessária a compra. 

O prefeito Leandro Ja-
sinski foi em todas as escolas, 
na área urbana e rural, fazer 
a entrega junto com demais 
autoridades, e conversou com 
os pais sobre o investimento 
feito. “Nós ficamos muito fe-
lizes em poder proporcionar 
isso para as crianças, sem 
contar que é uma grande 
ajuda financeira para os pais, 
que não vão precisar desem-
bolsar para comprar. Ficamos 
felizes em poder trazer esse 
benefício que ajuda nos orça-
mentos”, comenta o prefeito. 

Esta economia vai acon-
tecer na família de Flávia 
Goreski, que recebeu o kit e o 
uniforme para a filha Taliane 
estudar no segundo ano na 
escola de Marumbi dos Elias. 
“Como tenho três filhos isso 
ajuda muito. O material custa 
muito, para quem tem um fi-
lho é mais fácil, para mim que 
tenho três vai ajudar bastante 
a economizar”.  Flávia destaca 
que a filha gostou do short/
saia e percebeu a qualidade 
do material e do uniforme 
recebido. 

Com a compra dos unifor-
mes e dos kits, uma das ideias 
é que aconteça uma padro-
nização das crianças, o que 
também garante segurança 

a todos. Além disso, este é 
mais um investimento para a 
população.  “Todos têm o mes-
mo direito, trabalham, geram 
imposto e a nossa obrigação é 
cuidar do dinheiro do povo e 
reverter em melhorias para a 
população. Nós conseguimos 
isso através de um bom plane-
jamento de trabalho sempre 
olhando para frente, não per-
demos tempo com briga polí-
tica, ao invés disso, tomamos 
o nosso tempo planejamento 
o futuro do município e ações 
que possam trazer melhorias 
para a população”, completa 

o prefeito Leandro. 
Para a secretária de Edu-

cação de Rio Azul, Adriana 
Petreski Plodoviski Rymsza, 
este é um momento impor-
tante no município e tudo 
foi pensado para igualar as 
crianças e melhorar o ensino. 
“São R$ 300 mil muito bem 
investidos, em que todas as 
nossas famílias, as crianças, 
têm a oportunidade da igual-
dade, estarão vestidas, terão 
cadernos iguais. Isso faz com 
que nós estejamos dando a 
oportunidade igual para to-
dos os pequenos munícipes”. 
A Secretaria fez a compra a 
mais dos kits para utilizarem 
durante o ano letivo, assim, 
se uma criança precisar nes-
te período, a escola terá para 
entregar. 

A diretora da Escola do 
Marumbi dos Elais, Marcia 

“Nós conseguimos isso através de um bom 
planejamento de trabalho, sempre olhando 
para frente, com planejamento e  ações que 
possam trazer melhorias para a população”

LEANDRO JASINSKI 

Ines de Oliveira, comenta 
sobre estas novidades para 
os alunos, pais e educado-
res. “Todos que vieram até 
a escola receberam o kit e a 
partir do início do ano letivo 
terá a entrega dos uniformes 
conforme o tamanho ade-
quado para cada criança”, 
disse. “Como professora, e 
como mãe, tenho muito a 
agradecer ao nosso prefeito 
e a secretária por ajudarem 
nessa parte, porque será de 
grande valia para gente, tudo 
que veio é de grande qualida-
de”, completa. 

Prefeito Leandro Jasinski e a secretária de Educação, Adriana Rymsza, na entrega dos kits e uniformes 
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Flávia Goreski com a filha Taliane, que recebeu os materiais Entrega aconteceu em todas as escolas do município, da área urbana e rural 
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ESTHER KREMER

Este ano, o Projeto 
Folha na Escola 
2022 tem como 
tema principal a 

sustentabilidade. O proje-
to atua nos municípios de 
Irati, Fernandes Pinheiro 
e Imbituva, com os alunos 
dos 4º e 5º anos do Ensino 
Fundamental. O principal 
objetivo é incentivar a 
leitura, despertar o senso 
crítico e conscientizar os 
alunos, fazendo relação 
com o tema escolhido.

SOBRE O TEMA: 
VOCÊ SABE O QUE É 
SUSTENTABILIDADE?

É uma forma de viver 
o presente sem afetar as 
próximas gerações, cui-

Prefeitura Municipal
de Irati

Prefeitura Municipal
de Fernades Pinheiro

Prefeitura Municipal
de Imbituva

Núcleo Regional de 
Educação de Irati

EDUCAÇÃO

Projeto Folha na Escola 2022 inicia 
com o tema sustentabilidade
O principal objetivo 
é incentivar a leitura 
e conscientizar os 
alunos 

dando do meio ambiente, 
do desenvolvimento eco-
nômico, de promover a 

 “O projeto teve uma 
excelente adesão por par-
te dos professores e dos 
alunos. Nós percebemos a 
importância do Folha na 
Escola uma vez que estimu-
la a leitura, não apenas dos 
alunos. Não teria como não 
dar continuidade em 2022”

ZAQUEU BOBATO É O SECRETÁRIO 
DE EDUCAÇÃO DE IMBITUVA

 “O projeto é maravilho-
so, envolve as famílias e as 
crianças, é uma forma de 
interagir, isso sim é impor-
tante. Sem dúvidas, é es-
sencial para os municípios”

CLEONICE SCHUCK, PREFEITA DE 
FERNANDES PINHEIRO

 “É um projeto muito 
importante, os jornais que 
chegam para os alunos 
servem como instrumento 
pedagógico. Para nós, só 
veio para somar e vamos 
continuar este ano”  

JANDIRA TEREZINHA GIRARDI, 
SECRETÁRIA DE EDUCAÇÃO DE IRATI

diversidade e o respeito 
com todos a sua volta. 
Veja algumas atitudes 
que você pode tomar para 
ajudar a mudar o mundo:

• Ser ecologicamente 
correto, ou seja, tratar 
o  m e i o  a m b i e n t e  c o m 
respeito, separar o lixo, 
não desperdiçar água ou 
muita energia, cuidar dos 
animais, entre outros;

• Ser economicamente 
viável, isso significa que 
você pode ajudar a cons-
cientizar as fábricas e 
outros pequenos negócio-
sa buscar formas de não 
agredir o meio ambiente 
com o seu trabalho;

• Ser justo com todos, 

ter direito a uma educa-
ção de qualidade, boas 
condições de trabalho, 
respeitar todas as pessoas 
a sua volta independente 
das diferenças, desta for-
ma, você estará contri-
buindo para um mundo 
melhor. 

Além de diversos as-
s u n t o  q u e  va m o s  t r a -
balhar neste ano, edos 
c o n c u r s o s  q u e  i r e m o s 
realizar,  não podemos 
esquecer que estamos en-
frentando uma pandemia 
e os cuidados não podem 
parar, é importante man-
ter o distanciamento so-
cial, o uso do álcool gel e 
também da máscara. 

Fase municipal do Concurso Cultural de Redação desenvolvido pelo Projeto Folha na Escola, em 2021

Ação do Folha na Escola com alunos de Rebouças em 2018
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O governador Carlos Mas-
sa Ratinho Junior entregou 
nesta quarta-feira (9) 63 ca-
minhões a municípios para 
auxiliar nas ações ambientais 
em todo o Estado. O Governo 
do Estado investiu R$ 21,4 
milhões para a aquisição dos 
veículos, que vão ajudar os 
municípios no abastecimento 
de água, combate a incêndios, 
limpeza de calçadas e gestão 
de resíduos sólidos.

Foram entregues seis 
caminhões-pipa, seis cami-
nhões-baú, cinco caminhões 
caçamba e poliguindaste, 18 
limpa-fossas e 28 caminhões 
compactador. Desde o início 
da atual gestão, o Estado já in-
vestiu R$ 78,3 milhões para a 
aquisição de 305 caminhões, 
todos destinados aos muni-
cípios. As entregas fazem 
parte da Patrulha Ambiental, 
iniciativa da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
Sustentável e do Turismo 

INVESTIMENTO

Inácio Martins e Rio Azul recebem 
caminhões para ações ambientais
Foram entregues 
seis caminhões-
pipa, seis 
caminhões-baú, 
cinco caminhões 
caçamba e 
poliguindaste, 
18 limpa-fossas 
e 28 caminhões 
compactador, em 
todo o Paraná

(Sedest) e do Instituto Água 
e Terra (IAT) para equipar 
os municípios para as ações 
ambientais.

Parte dos recursos, ex-
plicou o governador, são do 
programa Paraná Mais Ci-
dades, realizado junto com a 
Assembleia Legislativa, com 
a destinação de emendas 
parlamentares para a compra 
dos veículos. “Além dos de-
putados, é uma parceria que 
envolve também os prefeitos 
e prefeitas, que enfrentam 
esses problemas no seu dia 
a dia. A questão do lixo é um 
problema crônico, não é fácil 
fazer a gestão de resíduos, um 
caminhão desses não é barato 
e nem sempre o município 
tem recursos para renovar a 
sua frota e comprar maquiná-
rio mais moderno”, explicou.

“O projeto da Patrulha 
Ambiental faz parte de uma 

visão estratégica do Estado 
de colocar o Paraná como 
estado referência de sus-
tentabilidade para o Brasil e 
para o mundo, como atestou 
a Organização para a Coo-
peração e Desenvolvimento 
Econômico (OCDE)”, afirmou 
Ratinho Junior. 

O secretário estadual do 
Desenvolvimento Sustentável 
e do Turismo, Márcio Nunes, 
ressaltou que os serviços nos 
quais os veículos serão utiliza-
dos refletem diretamente na 
qualidade de vida da popula-
ção paranaense.“Cuidar do 
meio ambiente é cuidar das 
pessoas, cuidar das cidades, 
dar um destino correto ao 
lixo”, disse. 

O novo caminhão limpa-
-fossa fará grande diferença 
para a cidade de Inácio Mar-
tins, principalmente para 
atender a área rural. “As 

comunidades do interior so-
frem com o esgotamento de 
fossa. Até então, usávamos 
para a limpeza um equipa-
mento adaptado, que era um 
trator com um coletor acopla-
do, que não tinha efetividade 
na coleta”, explicou o prefeito 
Junior Benato. “O caminhão, 
que é de fácil locomoção, vai 
atender mais efetivamente 
nossas comunidades”.

O vice-prefeito de Rio 
Azul, Jair Boni, esteve repre-
sentando o prefeito munici-
pal e agradeceu pelo cami-
nhão compactador de lixo e 
também trabalho Governo 
do Estado.

VEÍCULOS 
28 caminhões compac-

tadores de lixo foram desti-
nados a Abatiá, Alto Paraná, 
Apucarana, Borrazópolis, 
Brasilândia do Sul, Cambará, 
Centenário do Sul, Esperança 

Nova, Foz do Jordão, Goioerê, 
Guaporema, Guaraci, Guara-
queçaba, Imbaú, Iporã, Ivaté, 
Jaboti, Jaguapitã, Jardim Ale-
gre, Porto Rico, Quatro Barras, 
Reserva, Rio Azul, São Tomé, 
Tunas do Paraná e Ubiratã. 
A cidade de Alvorada do Sul 
recebeu dois caminhões.

Em três anos, o Estado 
entregou 61 veículos desse 
modelo, com investimen-
to de R$ 18,3 milhões. Eles 
são utilizados para reduzir 
o volume dos resíduos que 
são coletados pela equipe de 
colaboradores da prefeitura 
ou das empresas terceiriza-
das que fazem o trabalho de 
coleta de lixo.

Compõem ainda o pacote 
18 caminhões limpa-fossa, 
com capacidade de 5 mil litros 
e investimento de R$ 6,4 mi-
lhões. Eles foram destinados 
a Altônia, Arapongas, Campo 
Mourão, Cianorte, Flor da 
Serra do Sul, Goioerê, Inácio 
Martins, Ivaí, Leópolis, Mari-
luz, Paranaguá, Pérola, Qua-
tiguá, Quinta do Sol, Rancho 
Alegre, Terra Boa, Terra Rica 
e Tijucas do Sul.

Eles serão usados na lim-
peza no esgotamento sani-
tário de comunidades rurais, 
desobstrução do esgoto nas 
vias e na drenagem pluvial 
e encaminhamento destes 
efluentes a locais de trata-
mento e destinação ambien-
talmente correta, auxiliando 
em atividades para a preven-
ção e a melhoria da saúde 
pública.

Governo do Estado faz a entrega dos 63 caminhões da Patrulha Ambiental, em Curitiba 

TATIANE HORST E ESTHER KREMER

A Cidade da Criança é 
uma instituição que atua 
no atendimento de crianças 
e adolescentes no municí-
pio de Irati desde o ano de 
1992, apenas mudou sua 
modalidade de atendimento, 
deixando de atuar como abri-
go institucional, em 2020, 
parafocar suas atividades 
na proteção básica de forma 
preventiva.

O espaço conta com 75 
alunos que participam de 
atividades recreativas em 
período de contraturno, ou 
seja, no momento em que 
não estão na escola. São afer-
tadas atividades com uma 
pedagoga, com auxilio nas 
atividades escolares, oficinas 
de yoga, oficina de reflexão e 
espiritualidade, artesanato, 
horticultura, jardinagem e os 
alunos também fazem refei-
ções durante o dia com café 

COLABORAÇÃO

Cidade da Criança realiza ações para 
arrecadar dinheiro para a instituição
O local esta focando 
suas atividades na 
proteção básica de 
forma preventiva

da manhã, almoço e lanche 
da tarde.

A coordenadora peda-
gógica do espaço, Tatiane 
Horst, explica que “o traba-
lho desenvolvido hoje é de 
prevenção, ou seja, evitar que 
as crianças da comunidade 
fiquem nas ruas expostas aos 
riscos, evitar que vão para 
abrigos, casas-lares, siste-
mas prisionais, programas 
de medidas sócio educativos, 
entre outras modalidades de 
atendimento corretivas”.

Segundo a diretora do 

espaço, Irmã Anice Bebber, 
local foi idealizado pelo Pa-
dre Izaias com a ajuda de 
investidores alemães, com 
o obejtivo abrigar crianças 
e adolescentes pelo período 
de dez anos. Agora, surgiram 
dificuldades e o local preci-
sou buscar outros meios de 
arrecadação de dinheiro.

A Cidade da Criança re-
aliza semanalmente, nas 
quintas-feiras, a venda de 
pães brancos, pães integrais 
e broas, no valor de R$ 8,00 
e R$ 7,00 reais, bazares, fei-

rinhas, chás, almoços, jan-
tares, vendas de sonhos e 
pastéis. Outro método utli-
zado foi a invenção de uma 
“mensalidade” voluntaria, 
onde a população ajuda o 
local doando o valor de seu 
desejo. “Toda ajuda é bem 
vinda, não é nada obrigató-
rio, mas com certeza é im-
portante para nós”, indaga 
Tatiane.

No início do mês de abril 
será realizado o Tecerceiro 
Chá para Mulheres, com o 
objetivo de arrecadar fun-

dos para o beneficio da ins-
tituição. Segundo a coor-
denadora, o chá acontece 
apenas para as mulheres 
do município e logo será 
feita a divulgação do evento 
no Facebook da Cidade da 
Criança. Tatiane lembra a 
população que também es-
tão aceitando todos os tipos 
de doações, roupas, calçados 
e alimentos. “Caso a gente 
não utilize as roupas e os 
calçados aqui, nós fazemos 
o bazar, então toda ajuda é 
bem-vinda”, finaliza. 
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Os alunos frequentam o espaço em período de contraturno
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De acordo com os dados 
da Sociedade Brasileira de 
Otologia (SBO), 35% dos casos 
de surdez se referem à perda 
auditiva induzida por ruído 
(PAIR). Trata-se de uma dimi-
nuição na capacidade de ou-
vir, provocada por exposição 
constante a ruídos de forte 
intensidade.

Os ruídos são interferên-
cias ou barulhos desagradá-
veis que provocam poluição 
sonora, como os que são emi-
tidos no ambiente de traba-
lho, shows, boates e festas. 
Além disso, a utilização indis-
criminada de fones de ouvido 
contribui para o crescimento 
estatístico dos casos desse tipo 
de perda auditiva.

Neste artigo vamos co-
mentar sobre as principais 
causas da perda auditiva in-
duzida por ruído, bem como 
os seus sintomas e formas de 
prevenção.

PRINCIPAIS CAUSAS 
DA PERDA AUDITIVA 

INDUZIDA POR RUÍDO
Esse tipo de perda auditiva 

é provocado pela exposição 
prolongada a altos níveis de 
ruídos. Ela é frequente em 
pessoas que trabalham com 
grande exposição a barulhos, 
como metalúrgicos, músicos, 
enfermeiros, comissários de 
bordo, entre outros.

Quando somos expostos 
por um longo tempo a esses 
barulhos intensos, estamos 
correndo o risco de sofrer 
danos ao sistema auditivo. 
Esses danos surgem de forma 
gradativa e tornam-se piores 
com os anos, se a proteção 
apropriada não for tomada.

CUIDADO

Perda auditiva induzida por 
ruído: saiba como prevenir
Esse tipo de perda 
auditiva é provocado 
pela exposição 
prolongada a altos 
níveis de ruídos

O problema pode ser ime-
diato ou demorar anos para 
ser notado, e a exposição ao 
ruído prejudicial acontece 
em qualquer idade, incluindo 
adolescentes, crianças, adul-
tos e idosos. Algumas medidas 
precisam ser tomadas para 
que possamos evitar o proble-
ma, como o uso de protetores 
auriculares, o cuidado com o 
volume dos fones de ouvido e 
televisão, e o estabelecimento 
de um tempo máximo para 
exposição a sons mais altos. 
UTILIZAÇÃO DE FONES 

DE OUVIDO EM ALTO 
VOLUME

No trabalho ou nos mo-
mentos de lazer, o fone de ou-
vido tem sido muito utilizado, 
mas nem sempre da forma 
correta. Apesar de ser práti-
co, a utilização exagerada e 
inadequada vem se apresen-
tando como uma ameaça à 
saúde auditiva, pois os ruídos 
constantes e intensos podem 
causar uma perda auditiva 
neurossensorial.

Quando a exposição ao 
ruído ocorre de forma súbita 
e muito intensa, como a explo-
são de fogos de artifícios, pode 
provocar um trauma acústico 
e lesar temporária ou defini-

tivamente várias estruturas 
do ouvido.

Nos casos em que a lesão é 
temporária, há uma redução 
da acuidade auditiva inicial-
mente, podendo normalizar 
após um período de afasta-
mento do ruído.
RUÍDO OCUPACIONAL

Também conhecida como 
PAIRO, a Perda Auditiva Indu-
zida por Ruído Ocupacional 
é uma doença desenvolvida 
no ambiente de trabalho pela 
exposição constante a ruídos 
e pressões sonoras intensas 
e que provocam a redução 
gradual da audição.

Um dos grandes empe-
cilhos para a identificação 
da doença é o fato de o tra-
balhador não sentir a perda 
auditiva de forma repentina, 
pois ela ocorre ao longo do 
tempo. Embora essa perda 
não leve à surdez total, a redu-
ção na capacidade auditiva é 
significativa e perceptível. No 
ambiente de trabalho a perda 
da audição pode ocorrer por:

• Ruídos — acima de 85 
decibéis;

• Vibrações — além do 
som, a sua vibração também 
contribui para a perda audi-

tiva;
• Substâncias químicas — 

solventes orgânicos (tolueno, 
butanol, xileno e dissulfeto), 
gases (nitrato de butila e mo-
nóxido de carbono), metais 
(arsênio, manganês e mer-
cúrio).

SINTOMAS DA PAIR
No início é difícil notar a 

perda auditiva, mas alguns 
sintomas podem indicar o 
problema, como:

• Coceira no ouvido;
• Dificuldade em ouvir 

conversas em ambientes com 
muito barulho;

• Dor de cabeça constante;
• Incapacidade de escutar 

sons mais agudos;

• Insônia;
• Irritação em locais com 

muito barulho;
• Perda auditiva temporá-

ria ou permanente;
• Sensação de pressão no 

ouvido;
• Sensação de zumbido, 

principalmente quando se 
está em local silencioso;

• Sons que parecem dis-
tantes e abafados;

• Transtornos neurológi-
cos.
PREVENÇÃO DA PAIR

Além de observar os cui-
dados em relação à utilização 
dos fones de ouvido, é im-
portante adotar atitudes de 
prevenção, principalmente 
no ambiente de trabalho, 
utilizando de forma correta 
os equipamentos de proteção 
individual. Veja a seguir como 
se prevenir.
CONSULTE O MÉDICO 

REGULARMENTE
Por ser silenciosa e gradu-

al, é fundamental consultar 
um otorrinolaringologista 
periodicamente para que a 
perda auditiva seja iden-
tificada e tratada o mais 
rápido possível. Os exames 
clínicos e de audiometria 
são essenciais para o acom-
panhamento médico, prin-
cipalmente em casos de 
pessoas que trabalham em 
ambientes com altos níveis 
de ruídos, como indústrias 
e profissionais de bandas 
musicais.

O problema pode ser imediato ou demorar anos para ser notado, e acontece em qualquer idade
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AMANDA BORGES

Na segunda-feira (07), a 
Associação Comercial e Indus-
trial de Inácio Martins (ACIIM), 
realizou um café da manhã 
para comemorar os 19 anos 
de atuação no município. No 
evento, o presidente da ACIIM, 
Kleber Fernandes, anunciou 
os novos projetos que ocor-
rerão no município, além de 
agradecer alguns nomes pela 
participação decisiva na traje-
tória da Associação.

O presidente explica que 
nos dois anos de gestão foi 
possível, graças a equipe, 
transformar o perfil da As-
sociação Comercial. Ele conta 
que o grupo realizou me-
lhorias na infraestrutura, 
adquirindo equipamentos 
mais modernos e, quanto 
as propostas, nesse período 
foram desenvolvidos projetos 
e serviços em benefício aos 

ANIVERSÁRIO

Associação Comercial de Inácio 
Martins completa 19 anos de atuação
Em comemoração à 
data, a ACIIM realizou 
um café da manhã 
que reuniu parcerias 
e colaboradores, além 
do anúncio de novos 
projetos

associados.
“Nós trabalhamos prin-

cipalmente na questão do 
empoderamento e capacita-
ção dos nossos empresários, 
porque a gente viu, através 
das pesquisas, que é isso que o 
nosso associado quer”, explica 
Kleber. Então, para atender 
a demanda dos empresários 
parceiros, o presidente con-
ta que foram desenvolvidas 
atividades voltadas para o 
empreendedorismo, como 
seminários e congressos, além 
dos estímulos a participação 
feminina e jovem, através do 
Núcleo da Mulher Empresária 
e Núcleo do Jovem Empre-

sário.
O prefeito de Inácio Mar-

tins, Junior Benato, foi um 
dos colaboradores apontados 
durante os agradecimentos. 
“A Associação Comercial nes-
ses 19 anos está realmente de 
parabéns, por toda a equipe 
administrativa e coordenação, 
e o que eles vêm fazendo em 
benefício ao nosso comércio 
regional”, comenta Junior.

Além disso, a Associação 
não seria a mesma sem as 
parcerias feitas durante a sua 
história. Entre elas, destaca-se 
a firmada com Cilla Tech Park. 
O diretor de operações da 
empresa, Paulino Lorenzo Jr, 

conta que os objetivos da ins-
tituição vão de encontro com 
os da ACIIM e que os projetos 
são interessantes para ambos. 
“O Park tecnológico pode cola-
borar com a Associação nessa 
parte de criação de ideias, na 
incubação, pré-incubação, ou 
seja: gerar emprego”. 

Fabiola Costa, consultora 
de negócios na Sebrae do Pa-
raná, conta que, assim como 
a Cilla Tech Park, a parceria 
tem rendido frutos. “Um dos 
principais eixos do SEBRAE 
é buscar parcerias em cada 
município que fortaleçam o 
desenvolvimento do empre-
endedorismo. E a Associação 

Comercial é um exemplo dis-
so”.

Ainda, além das empresas 
colaboradoras, a Associação 
Comercial e Empresarial de 
Irati (ACIAI), também desen-
volve um trabalho integrado 
fundamental entre os muni-
cípios. O presidente da ACIAI, 
Elias Sidnei Mansur, diz que 
“nas associações a gente pro-
cura fazer a integração, as 
pequenas com as maiores, ver 
o que tem de bom na grande e 
levar para a pequena, e vice-
-versa. E nós vimos hoje pro-
jetos que podem servir para 
todas as associações, até para 
as maiores”.

NOVOS PROJETOS
Durante a cerimônia de 

comemoração, foram anun-
ciadas novas iniciativas para 
dar continuidade aos traba-
lhos da associação. Os projetos 
Núcleo de Desenvolvimento 
Econômico, Laboratório de 
Ideias, Compre Aqui e Escola 
de Negócios, serão algumas 
das apostas da ACIIM para 
seguir colaborando com os 
associados. “A partir de agora, 
a gente entra em um novo mo-
mento da associação, ideias e 
projetos novos”, comemora 
Kleber.

Nesses 19 anos, a ACIIM estabeleceu parcerias e projetos em benefício dos associados

AMANDA BORGES

Na sexta-feira (04), foi li-
berada uma verba de R$ 500 
mil para o Centro Estadual 
Florestal de Educação Pro-
fissional Presidente Costa e 
Silva, o Colégio Florestal de 
Irati, destinada à construção 
de uma nova casa de força de 
alta tensão para a escola. A 
demanda é necessária tendo 
em vista as constantes quedas 
na luz e os riscos de segurança 
que o atual gerador oferece, 
entre outros problemas en-
frentados pela comunidade 
escolar graças a distribuição 
precária de energia.O valor 
foi viabilizado pelo Governo 
Estadual, por intermédio do 
Deputado Hussein Bakri. 

“Muito feliz em poder aju-
dar a solucionar uma de-
manda de mais de 15 anos do 
Colégio Florestal de Irati. Após 
um trabalho intenso junto à 
Secretaria de Educação e à 
Fundepar, assinamos a ordem 
de serviço para o início da 
construção de uma casa de 
força na instituição”, afirmou 

MELHORIAS

Colégio Florestal recebe verba de R$ 500mil 
para construção de nova casa de força
Obra substituirá o 
sistema de geração 
atual que, com uma 
estrutura precária, 
oferece perigo para a 
comunidade escolar. 
Deputado Hussein 
Bakri foi o responsável 
pela viabilização do 
recurso

Hussein em suas redes sociais. 
“A obra foi dada início com 
muito sacrifício e muita luta, e 
será de vital importância para 
esse colégio tão importante”, 
completa.

Atualmente, um gerador 
próprio abastece todos os 
setores administrativos e pe-
dagógicos da escola, inclusive 
as salas de aula e laboratórios. 
Além disso, depende dele tam-
bém o abastecimento energé-
tico da serraria, marcenaria, 

viveiro florestal, entre outros 
espaços imprescindíveis para 
o funcionamento dos cursos 
técnicos ofertados pela insti-
tuição. Contudo, a cabine está 
em situações irregulares de 
instalação.

Tendo em vista o risco, 
o colégio há duas décadas 
é advertido pela Copel para 
solução do problema. “A Co-
pel notifica o colégio e o Es-
tado frequentemente, em 
função de promover riscos, 

pois os equipamentos estão 
defasados”conta a diretora 
do Colégio Florestal, Mariane 
Gemin. Por conta da estrutura 
obsoleta, em dias de chuva 
ou ventos, ocorrem quedas 
frequentes de energia, que ge-
ram prejuízos como a queima 
de aparelhos eletrônicos.

Tendo em vista a precarie-
dade nas instalações atuais, a 
obra será de grande valia pra 
instituição. A empresa res-
ponsável pela licitação já está 

trabalhando e estima-se que 
o período de execução seja de 
até 60 dias para a finalização 
da nova cabine, sendo esse o 
objetivo da verba liberada. En-
tretanto, o problema só estará 
completamente solucionado 
quando a energia puder, den-
tro das exigências de seguran-
ça da Copel, ser distribuída por 
todo o território do colégio. 
“É uma parte do projeto, mas 
é a parte inicial e principal. 
Estamos muito felizes porque 
é uma demanda da nossa 
comunidade escolar há duas 
décadas”, explica Mariane. 

A diretora ainda destaca 
que a obra só foi possível gra-
ças à “um empenho muito 
grande da chefia, do Núcleo 
Regional de Educação, do 
Professor Marcelo Komar, que 
trouxe essa demanda junto 
aos órgãos da educação da 
nossa mantenedora e conse-
guiram que os trâmites fina-
lizassem”. Ela ainda lembra 
que os agradecimentos aos 
profissionais do Núcleo de 
Educação se estenderão até os 
próximos períodos, tendo em 
vista os processos de fiscaliza-
ção e “garantia que o serviço 
será bem feito”, conclui.  
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Colégio Florestal há duas décadas é advertido pela Copel para substituição da estrutura atual

N
ilt

on
 P

ab
is



12 SEGURANÇA Irati, 11 de Fevereiro de 2022 FOLHA

Consertos de fogão a gás! 
Falar com Justino no telefone: 

(42) 3422-5596

JAQUELINE LOPES 

Um homem foi preso 
em Irati, na terça-feira (08), 
acusado de abuso sexual 
contra o próprio fi lho, de um 
ano e dez meses, enquanto a 
criança estava internada em 
um hospital de Curitiba, em 
tratamento de Leucemia. O 
crime aconteceu em maio 
do ano passado. O Ministério 
Público do Paraná, por meio 
da 1ª Promotoria de Justiça 
de Infrações Penais contra 
Crianças, Adolescentes e 
Idosos, ofereceu denúncia 
criminal contra ele. 

O pedido de prisão pre-
ventiva foi deferido pela 
Justiça, e o acusado foi preso 
em Irati pela Polícia Civil 
de Curitiba, onde está en-
carcerado, devido ao crime 
ter acontecido na capital.  
Agora, o autor responderá 
um processo criminal por 

CRIME 

Pai é preso em Irati acusado de abuso sexual 
contra o fi lho em um hospital de Curitiba
Ministério Público 
do Paraná defl agrou 
a denuncia contra o 
autor, que responde 
por estupro de 
vulnerável 

MPRR do Paraná ofereceu denúncia contra o acusado 
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COMO DENUNCIAR
Para denunciar qualquer caso de violência sexual 

infantil, procure o Conselho Tutelar, delegacias especia-
lizadas, autoridades policiais ou ligue para o Disque 100, 
ou denunciar, anonimamente, no Disque Denúncia 181.

estupro de vulnerável, com 
agravante por ser pai da 
criança. O processo tramita 
sob sigilo.

De acordo com a pro-
motora responsável pela 
denúncia, Tarcila Santos 
Teixeira, assim que o inqué-
rito policial chegou ao MPPR, 
foi defl agrada a ação penal 
contra o pai e solicitada a 
prisão preventiva, que de 
imediato foi cumprida. “Nós 
avaliamos que a forma de 
agir, a conduta de motivar 
abusar sexualmente de um 
filho de apenas um ano e 
dez meses, internado em um 
hospital, com uma doença 
tão grave. Se ele não teve 
melindres, freios, qualquer 
temor em agir dessa forma 
dentro de quarto de hospi-
tal, nós imaginamos o que 
ele seria capaz no ambien-
te familiar, no lugar que, 
geralmente, os agressores 
contam com um ambiente 
propício. Porque é permeado 
por toda a clandestinidade 

que o crime sexual sempre 
acaba contando com isso. 
Avaliamos que a liberdade 
dele, nesse momento, era 
um risco aos fi lhos, as crian-
ças, que chamamos de risco 
a ordem pública, posto que a 
possibilidade de reiteração é 
muito grande e, ao nosso ver, 
se evidencia pela própria 
ousadia que ele revelou ao 

agir dessa forma dentro do 
hospital”, disse a promotora. 

CRIME E 
INVESTIGAÇÃO

O crime aconteceu em 30 
de maio de 2021, em um hos-
pital infantil importante de 
Curitiba, em que o pai, den-
tro do quarto, praticou atos 
sexual com o filho de um 
ano e dez meses, enquanto 
a criança estava internada 
para tratamento de leuce-
mia, em um quadro bastante 
grave e com necessidade 
de bastante intervenções. 
Conforme a promotora, ele 
aproveitou um momento em 
que estavam apenas os dois 
no quarto, investiu de forma 
sexual contra a criança e foi 
fl agrado por um profi ssional 
do hospital, que levou a notí-
cia até a Polícia Civil. 

Em relação a tempo em 
que aconteceu o crime e 
quando o homem foi preso, 
Tarcila comenta que são 
questões processuais. Mas 
o autor não foi preso em 

fl agrante, pois o profi ssional 
que o fl agrou levou a notícia, 
posteriormente, a Polícia 
Civil. 

O autor foi noticiado jun-
to ao Núcleo de Proteção à 
Criança e ao Adolescente Ví-
timas de Crimes de Curitiba 
(Nucria), e a Polícia Civil ins-
taurou um inquérito policial 
contra ele. Na investigação, 
foram ouvidas as pessoas 
envolvidas, profi ssionais do 
hospital, mãe da criança, 
pessoa que fl agrou o ato, e 
interrogado o acusado, para 
depois ser concluído. Até a 
denúncia, foi o tempo que a 
Polícia Civil fez as investiga-
ções necessárias. 

“Após concluído, o inqué-
rito é dirigido ao promotor 
de justiça porque a investi-
gação policial é destinada ao 
promotor que é o responsá-
vel pelo processo criminal, 
titular da ação penal e vai 
avaliar que tipo de ação 
deve ser tomada naquele 
caso”, explica a promotora.  
Quando o inquérito che-
gou ao Ministério Público, 
a promotora deflagrou a 
ação penal contra o autor no 
mesmo dia, e pediu a prisão 
preventiva. Segundo Tarcila, 
não há informação se o pai 
estava com a criança todo 
o período de investigação, 
mas sabe que a família con-
tinuava convivendo.  

DADOS
A cada uma hora, o Brasil 

tem 2,2 casos de violência 
sexual contra crianças e 
adolescentes, com registros 
no Disque 100, o telefone 
da Secretaria Nacional de 
Direitos Humanos da Pre-
sidência da República. Dos 
159 mil registros feitos pelo 

Disque Direitos Humanos ao 
longo de 2019, 86,8 mil são 
de violações de direitos de 
crianças ou adolescentes. A 
violência sexual fi gura em 
11% das denúncias que se 
referem a este grupo espe-
cífi co, o que corresponde a 
17 mil ocorrências. 

Tarcila explica que a vio-
lência sexual contra a crian-
ça acontece, na maioria das 
vezes, no ambiente familiar. 
As estatísticas mostram que 
o estupro de vulnerável é 
cometido, geralmente, pelo 
pai, avó, tio, padrinho, “é 
difícil e raro ter um estra-
nho envolvido em violência 
sexual contra a criança. A 
nossa estatística indica que 
98% dos crimes de ordem 
sexual acontecem no am-
biente doméstico familiar”, 
destaca a promotora. 

FIQUE ATENTO AOS 
SINAIS 

A orientação do Minis-
tério Público para os pais, 
professores, todos os pro-
fissionais que convivem e 

trabalham com crianças e 
adolescentes, é que fi quem 
atentos aos sinais. A criança 
pode mudar de compor-
tamento, por exemplo, se 
fala muito pode fi car muito 
quieta, se é estudiosa pode 
ter problemas acadêmicos, 
se tornar agressiva. Uma al-
teração de comportamento 
que não tem uma justifi ca-
tiva conhecida pelos fami-
liares envolvidos. Muitas 
podem não compreender 
que são vítimas de violência 
sexual, mas vão notar que 
algo está errado. 

A promotora enfatiza 
para que esses sinais não 
sejam desprezados, e que 
deve ser aberto um canal de 
diálogo para que fortaleça 
a criança ou o adolescente, 
pois eles têm medo, e este é 
o primeiro sentimento das 
vítimas de violência sexual, 
e com ele vem a culpa e a 
vergonha. “Mesmo apesar 
da idade ela acha que vai 
ser responsabilizada por 
aquilo. Até 14 anos a criança 
e o adolescente não podem 
consentir para o ato sexual, 
qualquer ato sexual pratica-
do com eles será crime. Mas 
eles acabam consentido com 
algumas práticas e acham 
que são culpados por aqui-
lo, por não terem contado 
no primeiro momento, por 
terem deixado, entre outras 
coisas. Tudo isso impede de 
contar, o que podemos mu-
dar desse quadro é fortale-
cer a criança e o adolescente, 
conversar com ele, sobre 
limites de acesso ao corpo, 
sobre o que é normal, e o 
que não é, em uma relação 
afetiva”, destaca Tarcila.  
Ela ainda comenta que por 
ordem do artigo 227, da 
Constituição Federal, toda 
a sociedade tem o compro-
misso de proteger crianças 
e adolescentes e evitar vio-
lação de direitos. 

Acusado foi preso em Irati na terça (08), e responderá criminalmente por estupro de vulnerável 

Ja
qu

el
in

e 
Lo

pe
s/

 Im
ag

em
 il

us
tr

at
iv

a



Irati, 11 de Fevereiro de 2022 CIDADES 13

Invista em 
previdência 
com o
Sicredi.
Aqui seu investimento 
rende mais do que dinheiro.

Seja qual for o seu motivo, 
investir com o Sicredi é a melhor alternativa.

Aponte a câmera do 
celular e saiba mais.

Por que 
investir em
previdência 
com a 
gente?
• Planos diversificados 
   de acordo com o seu perfil 
   e de seus dependentes.

• A taxa de carregamento é zero.

• Você garante seu futuro e ainda  
   apoia o desenvolvimento da 
   sua região.

Fale com seu gerente
ou acesse sicredi.com.br/previdencia

SAC - 0800 724 7220
Deficientes Auditivos ou de Fala - 0800 724 0525
Ouvidoria - 0800 646 2519

INOVAÇÃO

Governador libera construção da primeira 
Cidade do Idoso do Paraná, em Irati
Com capacidade 
para receber até 
500 pessoas, a 
unidade conta com 
investimentos de 
R$ 7.379.046,40, entre 
recursos estaduais 
e municipais, e 
oferecerá uma série 
de serviços

AEN

O Paraná vai ganhar um 
complexo exclusivo para 
atendimento da terceira 
idade. A ordem de serviço 
para a construção da Ci-
dade do Idoso em Irati, na 
Região Centro-Sul, foi as-
sinada nesta segunda-feira 
(07), no Palácio Iguaçu, pelo 
governador Carlos Massa 
Ratinho Junior e pelo pre-
feito do município, Jorge 
Derbli.

O projeto é pioneiro no 
Estado e reunirá em um 
mesmo ambiente uma sé-
rie de serviços, como ati-
vidades físicas, atenção à 
saúde específi ca para esta 
faixa etária, cozinha comu-
nitária, letramento, aulas 
de informática, dança, mú-

sica, além de integração 
social e cultural. Os usuá-
rios poderão passar o dia 
no local de forma gratuita, 
retornando para suas casas 
no fi m da tarde. A capacida-
de é para até 500 pessoas.

O convênio prevê in-
vestimento de R$ 3,3 mi-
lhões do Governo do Estado, 
via Secretaria do Desen-
volvimento Urbano e de 
Obras Públicas, com con-
trapartida municipal de R$ 
4.079.046,40, totalizando 
R$ 7.379.046,40. O prazo 
de duração da obra é de 12 
meses.

“É uma ação inovado-
ra, que vamos começar 
por Irati, mas queremos 
espalhar por mais cidades 
do Paraná. Estamos fa-
lando de um projeto que é 
fantástico, capaz oferecer 
um serviço completo para 
atendimento dos nossos 
idosos. Reforça também a 
opção do Governo do Esta-
do de cuidar com atenção 
especial desta faixa etária 
dos paranaenses”, destacou 
o governador.

A Cidade do Idoso vai 

funcionar na área atual-
mente ocupada pelo Centro 
de Tradições Willy Lars, um 
espaço com aproximada-
mente 2,5 alqueires. Será 
integrado ao Centro de 
Eventos do município, já 
em construção, que terá ca-
pacidade para 3 mil pessoas 
e recebeu investimentos de 
R$ 4 milhões do Governo do 
Estado.

“O idoso pode passar o 
dia no local, entre as mais 
diversas atividades, convi-
vendo com outras pessoas 
da mesma faixa etária. Terá 
alimentação, consultas 
médicas, recreação, uma 
estrutura exclusiva. Já o 

Centro de Eventos funcio-
nará como um ponto de 
apoio, para a organização 
de bailes, festas e outros 
tipos de recreação”, disse 
Derbli, indicando que o 
projeto vai além dos limites 
do município.

A deputada federal, Le-
andre Dal Ponte, afi rmou 
que o projeto terá suas 
obras iniciadas em breve. 
“Eu tenho certeza de que 
será um equipamento pú-
blico que vai mudar para 
melhor a vida das pessoas 
iratienses e que vai con-
tribuir com os municípios 
vizinhos. A ideia do Centro, 
inclusive a pedido do nosso 
governador, é que ele seja 
um equipamento público 
regional”, disse a deputa-
da, parabenizando Irati e a 
toda a região da Amcespar. 
Ela agradeceu ao prefeito 
Jorge Derbli e a vice Ieda, 
que investiram neste sonho 
que vai se tornar realidade.

A estrutura ficará dis-
ponível para as cidades 
vizinhas que formam a 
Associação dos Municípios 
Centro do Sul do Paraná 
(Amcespar). Integram o 
consórcio, além de Irati, 
Fernandes Pinheiro, Gua-

miranga, Inácio Martins, 
Imbituva, Mallet, Pruden-
tópolis, Rebouças, Rio Azul 
e Teixeira Soares. “É regio-
nal, para atender todas as 
cidades vizinhas”, disse o 
prefeito.

CONDOMÍNIO 
Ratinho Junior lembrou 

que a cidade receberá ainda 
outro programa estadual 
dedicado a esse público – o 
Condomínio do Idoso, já em 
funcionamento em Foz do 
Iguaçu, Prudentópolis e Ja-
guariaíva, e em construção 
em Irati. “Um dos focos do 
nosso governo é criar polí-
ticas públicas voltadas para 
atender os idosos, integrar 
à sociedade essa parcela tão 
importante da população”, 
disse.

O projeto, iniciado em 
janeiro do ano passado pela 

Companhia de Habitação 
do Paraná (Cohapar), prevê 
a construção de 40 casas, 
com investimento de R$ 
3.715.985,96. A unidade 
disponibilizará aos mora-
dores horta comunitária 
com estrutura de concreto 
e floreiras, academia ao 
ar livre, quiosque, bancos 
de repouso e um centro de 
convivência com biblio-
teca, cozinha com chur-
rasqueira, dois banheiros, 
sala administrativa, salão 
de jogos e espaço de aten-
dimento médico.

O condomínio é fechado 
com muros e conta com 
portão e guarita. A admi-
nistração fica sob a res-
ponsabilidade das admi-
nistrações municipais. A 
iniciativa do Governo do 
Paraná é organizada a par-
tir de um aluguel social de 
15% do salário mínimo.

Acesse a o 
QRCode para ler 

a matéria 
completa

Governador Carlos Massa Ratinho Junior assina ordem de serviço para construção da primeira Cidade do Idoso
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Prefeito Jorge Derbli e governador Ratinho Junior em reunião
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Prefeitura Municipal 
de Rio Azul

COOPERATIVA DE CRÉDITO DA REGIÃO DO CONTESTADO – CIVIA
CNPJ 10.218.474/0001-68

NIRE 4240002174-3
CIVIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIAS DIGITAIS DE GRUPOS DE COOPERADOS

O Presidente do Conselho de Administração da Cooperativa 
de Crédito da Região do Contestado – CIVIA, no uso das 
atribuições que lhe confere o art. 46 do Regimento Interno e 
o art. 6º do Regulamento de Organização dos Grupos de 
Cooperados da Cooperativa, convoca os Cooperados que 
nesta data, para efeito de “quórum”, somam 60.259  (sessenta 
mil, duzentos e cinquenta e nove) em condições de votar, 
para se reunirem em Assembleias Digitais de Grupos de 
Cooperados no período de 08/03/2022 a 13/04/2022, a serem 
realizadas digitalmente, na sede da Cooperativa, na Rua João 
Stoeberl, nº 217, Bairro Rio Negro, em São Bento do Sul/SC, 
em primeira convocação, com o mínimo de 2/3 (dois terços) 
de seus Cooperados, em segunda convocação, com o mínimo 
de metade mais um de seus Cooperados, em terceira e última 
convocação, com a presença de no mínimo 10 (dez) 
Cooperados. Os Cooperados poderão participar e votar a 
distância, sendo que os locais e horários estão especificados 
no site da Cooperativa (https://www.civia.coop.br) e 
divulgados nos Postos de Atendimento. 

Os Cooperados deliberarão sobre os seguintes assuntos que 
compõem a ordem do dia das Assembleias Digitais de Grupo 
de Cooperados:
1. Apresentação e deliberação sobre o Relatório do Conselho 
de Administração e demais documentos relativos à prestação 
de contas do exercício de 2021;
2. Destinação das sobras apuradas no exercício de 2021;

A primeira Assembleia Digital de Grupos de Cooperados 
acontecerá no dia 08 de março de 2022, às 19h30min em 
terceira convocação.

3. Apresentação e deliberação sobre o plano de trabalho para 
2022;
4. Deliberação sobre o plano de utilização do FATES para 
2022;
5. Eleição dos membros do Conselho de Administração com 
mandato até a AGO de 2026;
6. Fixação do valor dos honorários, das gratificações e da 
cédula de presença do Conselho de Administração;
7. Fixação da cédula de presença do Conselho Fiscal;
8. Ratificação das alterações do Regimento Interno realizadas 
pelo Conselho de Administração;
9. Eleição dos Delegados Efetivos e Suplentes, para fins de 
representação dos Cooperados dos respectivos Grupos na 
Assembleia Geral da Cooperativa, conforme o art. 33 do 
Estatuto Social;
10. Assuntos gerais de interesse da Cooperativa. 

Obs.1: As Assembleias acontecerão de forma digital, em 
virtude da pandemia do Covid-19, visando mitigar o risco 
de propagação do vírus e garantir a segurança de todos. 
Esta opção está autorizada pela Lei nº 5.764 de 16 de 
dezembro de 1971.

Obs.2: A Comissão Eleitoral é formada pelos Cooperados 
Srs.(as) Adriano Huebner, Coordenador Eleitoral, Roanita 
Meyer Hastreiter, Secretária e Jurgen Ludwig Daut, 
Assistente. 

Obs.3: Os Cooperados poderão participar, se manifestar e 
votar a distância, através da conta online ou Aplicativo 
Ailos. 

Obs.4: Todas as orientações necessárias para 
participação, manifestação e votação dos Cooperados, 

estarão divulgadas no site da Cooperativa 
(https://www.civia.coop.br), site 
https://assembleiasailos.coop.br/ e nos Postos de 
Atendimento.

Obs.5: As demonstrações contábeis do exercício findo 
estarão disponíveis na sede da Cooperativa e divulgadas 
no endereço eletrônico 
https://www.civia.coop.br/sua-cooperativa/informativos-
e-resultados a partir do dia 23/02/2022.

Obs.6: A candidatura dos Delegados deverá ser realizada 
previamente com 7 (sete) dias de antecedência da 
respectiva Assembleia, através do endereço eletrônico: 
https://ailos-delegados.hallo.app/.

Obs.7: Reforçamos que estas Assembleias serão 
realizadas exclusivamente na modalidade digital, sendo 
que foi incluído o endereço da sede da Cooperativa 
unicamente para fins de cumprimento da Instrução 
Normativa nº 81 do Departamento Nacional de Registro 
Empresarial e Integração – DREI, publicada no Diário 
Oficial da União em 10 de junho de 2020.

São Bento do Sul/SC, 11 de fevereiro de 2022.

UWE STORTZ
PRESIDENTE DO CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
O Município de Rio Azul, Estado do Paraná, torna público para o conhecimento 
dos interessados, que se encontra ABERTO o Pregão ELETRONICO, nº. 15/2022, 
do tipo menor preço por item, com a data de abertura para o dia 23 de fevereiro 
de 2022, às 08H30min, cujo objeto é o REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISI-
ÇÕES FUTURAS E PARCELADAS DE MATERIAIS PARA A MANUTENÇÃO DA 
ILUMINAÇÃO PÚBLICA, através da plataforma eletrônica BLL. O início de aco-
lhimento das propostas comerciais ocorrerá a partir das 13:30h do dia 11/02/2022 
às 08hr 00min do dia 23/02/2022, início da fase de lances às 08hrs 30min do dia 
23/02/2022. O Edital e demais informações encontram-se disponíveis na sede da 
Prefeitura Municipal de Rio Azul-PR, no Departamento de Licitações, situado à 
Rua Guilherme Pereira, 482, no horário das 8:00h às 11h e 45min e das 13h às 
17h e nos endereços eletrônicos http://www.rioazul.pr.gov.br/licitacao e https://bll.
org.br/ partir do dia 11 de fevereiro de 2022.

Rio Azul, 10 de fevereiro de 2022.
LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal

AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
O Município de Rio Azul, Estado do Paraná, torna público para o conhecimento 
dos interessados, que se encontra retifi cado Pregão PRESENCIAL, nº. 09/2022, 
do tipo menor preço por item, por não alterar a formulação de propostas, a data de 
abertura permanecerá o dia 16 de fevereiro de 2022, às 08H30min, cujo objeto é o 
CONTRATAÇÃO FUTURAS E PARCELADAS DE PROFISSIONAIS PARA A RE-
ALIZAÇÃO DE PRATICAS INTEGRATIVAS E COMPLETEMENTARES, O Edital 
e demais informações encontram-se disponíveis na sede da Prefeitura Municipal 
de Rio Azul-PR, no Departamento de Licitações, situado à Rua Guilherme Pereira, 
482, no horário das 8:00h às 11h e 45min e das 13h às 17h e nos endereços ele-
trônicos http://www.rioazul.pr.gov.br/licitacao partir do dia 08 de fevereiro de 2022.

Rio Azul, 08 de fevereiro de 2022.
LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal
AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
O Município de Rio Azul, Estado do Paraná, torna público para o conhecimento 
dos interessados, que se encontra ABERTO Pregão PRESENCIAL, nº. 16/2022, 
do tipo menor preço por lote, com data de abertura para o dia 24 de fevereiro de 
2022, às 08H30min, cujo objeto é REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRA-
TAÇÕES FUTURAS E PARCELADAS DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA 
O FORNECIMENTO E INSTALAÇÃO DE PERSIANAS (EM TECIDO E PVC), 
VIDRO INCOLOR (BLINDEX) E TELA MOSQUITEIRA, O Edital e demais informa-
ções encontram-se disponíveis na sede da Prefeitura Municipal de Rio Azul-PR, no 
Departamento de Licitações, situado à Rua Guilherme Pereira, 482, no horário das 
8:00h às 11h e 45min e das 13h às 17h e nos endereços eletrônicos http://www.
rioazul.pr.gov.br/licitacao partir do dia 11 de fevereiro de 2022.

Rio Azul, 10 de fevereiro de 2022.
LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal
AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
O Município de Rio Azul, Estado do Paraná, torna público para o conhecimento 
dos interessados, que se encontra retifi cado o Pregão ELETRÔNICO, nº. 14/2022, 
do tipo MAIOR DESCONTO por item/lote, com data de abertura para o dia 23 de 
fevereiro de 2022, às 13H30min, cujo objeto é o REGISTRO DE PREÇOS PARA 
AQUISIÇÕES FUTURAS E PARCELADAS DIESEL S10, para a frota municipal,  
através da plataforma eletrônica BLL. O início de acolhimento das propostas 
comerciais ocorrerá a partir das 08:30h do dia 09/02/2022 às 13hr 30min do dia 
23/02/2022, início da fase de lances às 14hrs 00min do dia 23/02/2022. O Edital 
e demais informações encontram-se disponíveis na sede da Prefeitura Municipal 
de Rio Azul-PR, no Departamento de Licitações, situado à Rua Guilherme Pereira, 
482, no horário das 8:00h às 11h e 45min e das 13h às 17h e nos endereços 
eletrônicos http://www.rioazul.pr.gov.br/licitacao e https://bll.org.br/ partir do dia 09 
de fevereiro de 2022.

Rio Azul, 08 de fevereiro de 2022.
LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal
AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
O Município de Rio Azul, Estado do Paraná, torna público para o conhecimento 
dos interessados, que se encontra ABERTO Pregão PRESENCIAL, nº. 17/2022, 
do tipo menor preço por item, com a data de abertura permanecerá o dia 24 de 
fevereiro de 2022, às 13H30min, cujo objeto é a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA EM AQUISIÇÃO E INSTALAÇÃO DE TELHAMENTO, E INSTA-

LAÇÃO DE RUFOS PARA O GINÁSIO 
DE ESPORTES ALBINO IANKOSKI E 
DEMAIS QUADRAS POLIESPORTI-
VAS MUNICIPAIS, O Edital e demais 
informações encontram-se disponíveis 
na sede da Prefeitura Municipal de 
Rio Azul-PR, no Departamento de 
Licitações, situado à Rua Guilherme 
Pereira, 482, no horário das 8:00h às 
11h e 45min e das 13h às 17h e nos 
endereços eletrônicos http://www.
rioazul.pr.gov.br/licitacao partir do dia 11 
de fevereiro de 2022.

Rio Azul, 10 de fevereiro de 2022.
LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal
AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
O Município de Rio Azul, Estado do Pa-
raná, torna público para o conhecimento 
dos interessados, que se encontra 
ABERTO Pregão PRESENCIAL, nº. 
18/2022, do tipo menor preço por item, 
com a data de abertura para o dia 25 
de fevereiro de 2022, às 08H30min, 
cujo objeto é o CONTRATAÇÃO DE 
PROFESSORES, NO RAMO DE 
MÚSICA, DANÇA E FANFARRA, PARA 
MINISTRAR AULAS PARA CRIANÇAS 
E JOVENS DO MUNICÍPIO, O Edital 
e demais informações encontram-se 
disponíveis na sede da Prefeitura Muni-
cipal de Rio Azul-PR, no Departamento 
de Licitações, situado à Rua Guilherme 
Pereira, 482, no horário das 8:00h às 
11h e 45min e das 13h às 17h e nos 
endereços eletrônicos http://www.
rioazul.pr.gov.br/licitacao partir do dia 11 
de fevereiro de 2022.

Rio Azul, 10 de fevereiro de 2022.
LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal
AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
O Município de Rio Azul, Estado do Pa-
raná, torna público para o conhecimento 
dos interessados, que se encontra 
ABERTO Pregão ELETRONICO, nº. 
19/2022, do tipo menor preço por item 
com a data de abertura para o  dia 25 
de fevereiro de 2022, às 13H30min, 
cujo objeto é o REGISTRO DE PRE-
ÇOS PARA AQUISIÇÃO FUTURAS E 
PARCELADAS DE TESTE RÁPIDO 
PARA COVID, através da plataforma 
eletrônica BLL. O início de acolhimento 
das propostas comerciais ocorrerá a 
partir das 13:30h do dia 11/02/2022 às 
13hr30min do dia 25/02/2022, início da 
fase de lances às 14hrs 00min do dia 
25/02/2022. O Edital e demais informa-
ções encontram-se disponíveis na sede 
da Prefeitura Municipal de Rio Azul-PR, 
no Departamento de Licitações, situado 
à Rua Guilherme Pereira, 482, no 
horário das 8:00h às 11h e 45min e das 
13h às 17h e nos endereços eletrônicos 
http://www.rioazul.pr.gov.br/licitacao 
e https://bll.org.br/ partir do dia 11 de 
fevereiro de 2022.

Rio Azul, 10 de fevereiro de 2022.
LEANDRO JASINSKI
Prefeito Municipal
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Acabamento:Tamanho: 9 x 3 mCores: 4X0        Peça: Outdoor

AMANDA BORGES

Na noite de quinta-feira 
(03), em reunião da direto-
ria do Grupo de Teatro São 
Francisco de Assis de Irati, 
decidiu-se pelo cancelamento 
por mais um ano do Teatro da 
Paixão de Cristo. A medida foi 
tomada para evitar contami-
nações de covid-19 e, assim, 
garantir a segurança dos 
atores e atrizes voluntários, 
assim como do público que 
iria prestigiar o evento. A 
apresentação deveria ocorrer 
no dia 15 de abril, no Estádio 
Municipal Abraão Nejm.

 Em nota, assinada por 

TEATRO

Apresentação da Paixão de Cristo é 
cancelada por mais um ano em Irati
Decisão foi 
tomada para evitar 
contaminações pela 
covid-19

Vanderlei Kawa, atual presi-
dente da equipe, e Celio Mar-
cos de Oliveira, coordenador 
de ensaios, a diretoria do 
grupo informou que, "apesar 
das mortes e internamentos 

terem diminuído, ainda não 
é prudente a realização de 
um evento deste porte". Celio 
e Vanderlei explicam que 
para deliberar oficialmente 
sobre o cancelamento, além 

de conversar com todos os 
membros do grupo, eles tam-
bém consultaram profissio-
nais de saúde e as lideranças 
pastorais e sacerdotais que 
orientam a equipe.

“O nosso grupo reúne 
muitas pessoas, os ensaios 
já deveriam ter iniciado em 
dezembro do ano passado, 
já estamos em fevereiro, e a 
direção responsável, junta-
mente com os integrantes, 
acharam por melhor não reu-
nir as pessoas para os ensaios 
diários e semanais”, afirmam 
na nota.

A i n d a ,  V a n d e r l e i  e 
Celio,em nota, agradeceram 
a compreensão de todos os 
voluntários por trás da rea-
lização do teatro, e dos gru-
pos e famílias apoiadoras 
do trabalho, que cooperam 
com recursos. “Agradecemos 
sempre pela vida e pelo nosso 
grande objetivo e missão que 
é a evangelização. E por poder 
levar através deste grande 
teatro os ensinamentos e 
testemunhos do Mestre Jesus 
Cristo às pessoas e famílias de 
boa vontade. Paz e Bem!”.

A apresentação deveria ocorrer no dia 15 de abril, no Estádio Municipal Abraão Nejm

AMANDA BORGES, COM INFORMAÇÕES DA 
ASSESSORIA DE TEIXEIRA SOARES

A Prefeitura de Teixeira 
Soares anunciou a aprova-
ção, por mais um ano, do 
Programa de Recuperação 
Fiscal (REFIS). Em 2022, 
o programa foi possível a 
partir da aprovação da Lei 
Municipal nº 1768/17. Ago-
ra, os contribuintes endivi-
dados poderão quitar suas 
pendências em condições 
mais favoráveis de cobrança 
de juros e multas.

“O objetivo da lei do RE-
FIS, que todo início do ano 
é aprovado pela Câmara de 

REFIS

Prefeitura de Teixeira Soares aprova 
Programa de Recuperação Fiscal
Contribuintes que 
possuem dívidas 
ativas com o 
município terão 
melhores condições 
de parcelamento

Municipal de Vereadores, 
é para dar o desconto de 
juros e multa de imóveis, 
empresas e autônomos que 
estão em dívidas ativa com 
o município. Isso faz com 
que aumente a receita, re-
tomando e investimento 
nas melhorias da cidade”, 
aponta o responsável pelo 
setor da Tributação, Carlos 
Alberto Gorte.

Para aqueles que têm 
interesse em participar do 
programa, o valor mínimo 
da parcela será de R$ 40,00, 
para pessoa física, e R$ 
100,00, para pessoa jurí-
dica, sendo que a primeira 
prestação deverá ser paga 
no ato do parcelamento.O 
objetivo é facilitar para 
os contribuintes inadim-
plentes com o município a 
regularização dos tributos 
em atraso.

Aprovada em janeiro 
deste ano pela Câmara Mu-

nicipal de Teixeira Soares 
e sancionada pela Prefeita 
Municipal em Exercício, 
Juliana Belinoski, o prazo 
de adesão do REFIS encerra 
no último dia do ano, ou 
seja, no dia 31 de dezembro 
de 2022. 

COMO FUNCIONA 
E FORMAS DE 
PAGAMENTO:

Em 01 parcela, redução 
de 100% de juros e multa;

Em até 03 parcelas, redu-
ção de 90% de juros e multa;

Em até 06 parcelas, re-
dução de 80% de juros e 
multa;

Em até 09 parcelas, re-
dução de 70% de juros e 
multa;

Em até 12 parcelas, re-
dução de 50% de juros e 
multa;

Em até 15 parcelas, redu-
ção de 25% de juros e multa;

Em até 20 parcelas, redu-
ção de 15% de juros e multa.

O prazo para adesão do REFIS se encerra no dia 31 de dezembro de 2022
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Suelen Lima
GENTE

Na terça-feira (08), a Master Coach, Caren Kelli Jenczmionki, comemo-
rou a chegada de mais um aniversário. São 38 ciclos de aprendizado, 
mudanças, alegrias e muito trabalho, fazendo a diferença no mundo! 

Que a vida lhe retribua com tudo que há de melhor. O sucesso vem para 
aqueles que correm atrás de seus sonhos e você certamente é 

merecedora dele! Feliz aniversário!!!

O Tenente Coronel Renato dos Santos Taborda, 
que completa mais um ano de vida na quarta-
-feira (9), assume, no dia 17 de fevereiro, o 4º 

Comando Regional da Policia Militar. Ele fi cará no 
lugar do Coronel Edmauro, que irá para reserva. 
Cel Taborda, que é fi lho de Inácio Martins, tem 
se destacado em sua carreira na PM do Paraná. 

Em Irati, foi peça fundamental para que a região 
recebesse a 8ª Companhia Independente. Com 

certeza um orgulho tendo a região representada 
no comando da Policia Militar da Região. Temos 

certeza do bom trabalho que realizará nesta nova 
função. Parabéns, Cel Taborda!

A belíssima Loriane Filipak comemorou a chegada de mais um aniversá-
rio na quinta-feira (10). Que este novo ciclo lhe traga infi nitas alegrias, 

muita paz no coração, sucesso e amor. Feliz vida!!!

A linda Taylla completou seus seis aninhos na 
quinta-feira (10). Que você continue sendo essa 
criança que encanta todos a sua volta, cresça 

com muita saúde e tenha 
muitas alegrias em sua vida!

 Feliz aniversário!!!

Quem recebe os parabéns no sábado (12) é a 
arquiteta Jéssica Ruvinski. Ela comemora a 

chegada dos seus 26 anos esbanjando beleza e 
simpatia. Que seu caminho seja 

repleto de sucesso e alegrias.
 Parabéns!

No próximo dia 19, acontece o 1º 
Workshop de carnes “Na Brasa”. O 

evento é organizado pelo Supermer-
cado G Center e vai contar com a 

presença do Chefe de cozinha e assa-
dor profi ssional, Marcos Fontes, e do 
Luciano Bremer, açougueiro há mais 

de 15 anos e assador profi ssional.

No próximo dia 19, acontece o 1º 
Workshop de carnes “Na Brasa”. O 

evento é organizado pelo Supermer-
cado G Center e vai contar com a 

presença do Chefe de cozinha e assa-
dor profi ssional, Marcos Fontes, e do 
Luciano Bremer, açougueiro há mais 

de 15 anos e assador profi ssional.

No dia 18, a ADECSUL 
irá realizar uma ceri-
mônia em alusão aos 
22 anos de fundação. 
Após, será servido um 
jantar no Rancho Vó 

Tereza. Parabéns pelos 
22 anos!


